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������民生保障是文明和谐的基础 ，文
明是幸福的体现。

在周口， 黄淮大市场作为综合性
农产品批发市场，有 2000 多家商户入
驻，年交易额达 230 亿元，是保障周口
及周边地区城乡居民 “菜篮子 ”供应
辐射面最广的民生工程 ，也是近几年
我市中心城区“创卫”“创文”的重点。

为让 “创卫 ”“创文”工作更精彩 ，
黄淮大市场高度重视，积极参与，连续
多年投入大量人力物力，在经营增效、
恢复增长、保障民生的同时，努力挤出
资金用于市场交易区配套基础设施的
升级改造，为周口市“创卫 ”“创文”工
作作出了积极贡献。

近日，黄淮大市场结合近期“创卫”
“创文”督查情况，对标新的“创卫”“创
文” 标准， 对市场经营秩序进行再整

治。 从凌晨 2 时开始，140 余名工作人
员不分执行和管理，统统去前线，在大
多数人还在睡梦中的时候， 黄淮大市
场就已经奏响“创卫”“创文”的变奏曲。

凌晨 2 点 ：
“创卫”“创文”在交易高峰开启

“你见过凌晨 2 点的‘庙会’吗？ ”
每天凌晨 2 点至早上 7 点半 ，是

黄淮大市场批发交易的高峰期， 一条
条活鱼、一捆捆大葱、一袋袋西瓜……
均从市场的各个角落搬运到采购车
上，然后流转到饭店、超市、菜摊。期间
黄淮大市场灯火辉煌、人声鼎沸，日均
出入场人员 2 万余人次、 各类车辆进
出 8000 余辆次，用黄淮大市场总经理
助理、西区负责人姚文博的话说，夜晚
值班人员“就像是凌晨赶庙会”。

因人员多、车辆多、交易繁忙，场内
交通道路易拥堵， 若有一辆外来采购

车没有停到指定位置， 就会导致后续
停车混乱， 甚至会影响市场外主干道
交通。 为了保障经营秩序，不给市政交
通添乱，不给“创卫”“创文”抹黑，黄淮
大市场加派夜班人手， 加强场内交通
组织，有序组织车辆分流 ，确保进车 、
装货、出场“一条龙”“全联通”。“从门卫
到现场执勤，夜班没人懈怠，都在盯着
来往车辆。 所有工作人员都会帮助装
车，我们要让商户赚钱赚得安心，确保
不影响‘创卫’‘创文’。 ”姚文博说。

为有效实现车辆管理， 在 5 月份，
黄淮大市场就上线“智慧农批系统”，为
商户自用电动三轮车集中上牌，与外来
采购车辆形成区别，为交易高峰期有效
执行车辆分流、快速通行打下基础。

5 点 30 分：
保洁队员入场打响“清扫战役”

“各个片区的清扫任务，大家都清

楚了吗？ ”
5 点 30 分， 在一辆辆呼啸而过的

大货车旁， 略显瘦小的黄淮大市场物
业部保洁队负责人侯小红在给成员们
分配任务。 虽然车辆还没离场，但保洁
队已经手持扫帚进场， 进行小面积作
业。 经过多年的“创卫”“创文”熏陶，加
上近段时间连续开会强调， 商户与保
洁队之间已达成默契， 有些商户会在
装货时自觉在地下垫上大塑料布 ，方
便车走后兜垃圾， 保洁队成员更是眼
疾手快，车辆前脚驶离，他们后脚就跟
上去清扫。

大概到 7 点， 随着采购车辆满载
而出，市场由喧嚣渐渐回归平静，保洁
队的“游击战争”进入尾声。 此时侯小
红们还不能休息，因为标注着“黄淮环
卫”的清扫车和洒水车已进场，大面积
卫生集中清理清运开始了 。 “我们以
‘日产日清、随丢即扫’为原则，机扫和
人工相结合，（下转第二版）

□记者 乔小纳 文/图

瞄准目标 强化举措 严督严查
为经济社会高质量发展提供良好生态保障

吉建军在全市生态环境保护工作会议上强调

������本报讯（记者 李凤霞）6 月 16 日，
全市生态环境保护工作会议召开。 市
长吉建军强调， 要深入践行习近平生
态文明思想， 认真落实全省生态环境
保护工作会议精神，锚定目标任务，迅
速行动起来， 以更高标准深入推进环
境污染防治攻坚， 以更大力度抓好突
出环境问题整改， 奋力推动全市生态
环境质量稳定向好， 确保圆满完成全
年目标任务。副市长梁建松、市政府党
组成员王文峰参加会议。

吉建军指出， 深入推进生态环境
保护， 是践行习近平生态文明思想的

重要行动， 是实现人民群众高品质生
活的重要保障。 要充分认识污染防治
攻坚的长期性、复杂性、艰巨性，坚决
扛起生态环境保护的政治责任， 牢牢
守住生态环境质量底线， 坚持生态优
先、绿色发展，协同推进降碳、减污、扩
绿、增长，以生态环境高水平保护促进
经济社会高质量发展。

吉建军强调，要统筹处理好经济发
展与环境保护的关系， 坚持问题导向、
目标导向、结果导向，瞄准省定目标任
务，盯住具体指标，对照要求和标准，逐
条分解任务，逐项落实责任，齐心协力

把污染指数降下来、 优良指标升上去。
要聚焦源头抓根本。 坚持“调、改、转、
提”四策并举，坚定不移调整产业结构、
能源结构、运输结构、用地结构，抓好超
低排放改造、清洁取暖改造、工业锅炉
改造和工艺技术改造，大力推进产业向
高端化、绿色化、智能化、融合化方向转
型发展，提升工业企业治理水平。 要聚
焦重点抓关键。 做好城区建筑扬尘、拆
迁扬尘管控，城市清扫保洁、餐饮油烟
治理， 重柴油汽车管控，“黑加油站”治
理，工业企业落后能源淘汰，农村黑臭
水体治理、秸秆禁烧和土壤污染防治等

工作，以更精准、更有效的举措打好“蓝
天、碧水、净土”保卫战。

吉建军强调， 要将严督严查严惩
贯穿生态环境保护工作全过程， 坚持
运用督导、暗访、曝光、问责等方式，坚
持督政和督企相结合、 督进度和促整
改相结合， 推动地方党委政府和有关
部门履职尽责， 确保生态环境保护各
项工作取得实实在在的成效。

梁建松作具体工作安排。
会议通报了全市生态环境保护工作

情况，市住建局、市城管局、淮阳区、临港
开发区、西华县、项城市分别发言。 ②18
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张建慧在中心城区调研城市建设工作时强调

完善功能 延续文脉 提升品质
在为民惠民中推动城市更新

������本报讯（记者 王艳）6月 16日，市委
书记张建慧深入中心城区便民服务中
心、沙颍河城区段综合治理、历史文化街
区保护更新等项目建设现场调研城市
建设工作，强调要以党的二十大精神为
引领，坚持人民城市人民建、人民城市为
人民，加快完善城市功能，延续城市历史
文脉，提升城市品质形象，让城市建设成
果更多更好地惠及广大人民群众。

我市加快推进“三级三类”便民服
务中心建设，共在中心城区规划建设便
民服务中心 6个，目前已开工建设 3个。
中心含办事大厅、超市、医疗卫生中心、
养老服务中心、文化娱乐和运动健身场
所等，是打造“15分钟便民生活圈”的重
要支撑。 张建慧先后到盛和、祥和、丰和
便民服务中心建设现场，详细了解工程

进度和周边公园、学校、医院等公共配
套设施建设情况。 他强调，便民服务中
心要坚持以为民便民为核心，明确功能
定位，完善便民业态，不断满足群众多
层次多元化的生活需求，为群众提供更
加优质、更加丰富、更加方便的服务，切
实提高群众的生活品质和幸福指数。

在听取关于建设大道小学、 湘江
路小学及幼儿园规划建设情况汇报
后， 张建慧指出， 要坚持教育优先发
展，加快教育项目谋划建设，加快补齐
教育发展短板，通过以城带乡、以强带
弱，系统优化教育资源配置，推动教育
优质均衡发展， 努力让每个孩子都能
享有公平有质量的教育， 更好地满足
群众对“上好学”的需要。 要健全学校
育人课程体系，开齐开足体音美课程，

强化教师配备， 进一步规范体音美教
学，提高体音美课程质量，共同努力促
进学生全面发展、健康成长。

张建慧实地察看沙颍河城区段综
合治理三期工程进度， 并听取关于打
造关帝庙历史街区进展情况的汇报。
他强调， 要立足于还景于民、 还岸于
民，让水系绿化工程与城市自然连接，
呈现开阔通透的景观风貌。 要处理好
点、线、面的关系，打通轴线景观视廊，
推动文化传承与生态景观深度融合，
打造具有周口特色的水系景观。 要高
质高效推进关帝庙历史街区保护开发
利用工作，学习借鉴外地先进经验，构
建有意境的文化空间和有活力的商业
空间，建设文化厚重、古今融合、特色
鲜明的精品工程。

张建慧还就周家口南寨历史文化
街区保护更新项目推进工作进行现场
办公，研究解决项目推进过程中存在的
具体问题，强调要坚定信心、克服困难，
以对历史、 对人民高度负责的态度，高
质量高水平推进南寨历史文化街区保
护更新，制定项目清单，把握时间节点，
强化工作落实，为申创国家历史文化名
城打好坚实基础。 要保护街区肌理，有
序推进老街道、历史建筑、风土建筑、近
现代优秀建筑的保护修缮和活化利用，
让街区延续文脉、留住乡愁、铭刻记忆、
焕发活力。 要聚焦民生需求，加强基础
设施和公共服务设施建设，改善群众生
产生活环境， 切实提升人民群众获得
感、幸福感、安全感。

王宏武、宋力参加调研。 ②18

������本报讯（记者 王艳）6 月 16 日
下午， 市委书记张建慧主持召开
全市钢铁产业高质量发展座谈
会， 听取周口钢铁项目进展情况
汇报，安排部署下一步工作，强调
要全面贯彻落实党的二十大精
神，按照《河南省加快钢铁产业高
质量发展实施方案 （2023—2025
年）》要求，坚持规划引领，强化要
素保障，加快转型升级，延伸产业
链条， 持续推进周口钢铁产业高
质量发展， 全力打造千万吨级汽
车钢和电磁新材料生产基地。

张建慧指出， 钢铁产业是国
民经济的重要基础产业， 是实现
绿色低碳发展的重要领域。 周口
钢铁公司项目，是省委、省政府推
进全省钢铁产业转型提质、 结构
调整、布局优化的重要抓手，是周
口推动钢铁产业高质量发展、加
快构建现代化产业体系的重要支
撑。要坚持规划引领，准确把握产
业发展方向和政策倾向， 按照全
省 “1+3+5”钢铁产业发展格局 ，
围绕建设周口千万吨级汽车钢和
电磁新材料生产基地发展定位，
加快制定周口钢铁产业长期发展
规划和三年工作计划， 科学编制
周口新钢城国土空间规划、 周口
钢铁产业园规划和硅钢电磁新材
料产业园区规划， 促进产业链上
下游协同发展，推进以汽车钢、家
电钢、硅钢、型钢、钢构精深加工
和船舶制造、 临港物流为主要业
态的钢铁新城建设， 形成布局合
理、技术先进、品牌突出、智能融
合、 绿色低碳可持续的高质量发
展格局。

张建慧强调，要深化投融资
体制改革 ，建立市场化 、可持续
的投入机制和运行机制，用好盘
活现有资源资产，加快成立产业
发展基金，充分发挥债券资金作
用 ， 切实激活民间投资潜力活
力，引导社会资金更好地支持实
体经济发展。 要加强组织领导，
强化政策协同，围绕钢铁产业发
展目标、重点任务，推动财税、金
融、能源、投资、招商、生态环境、
自然资源等政策与产业政策有
效衔接 、协同发力 ，持续优化环
境 ，强化服务保障 ，切实解决好
钢铁产业重大项目建设中的困
难和问题，为推动周口高质量发
展作出更大贡献。

梁建松出席会议。 ②18

市场工作人员进行分区划线（资料图）


